

## NOTA ACLARATORIA SOBRE D. NICOLAS DE BARROS Y LA LAMA

En la introducción puesta por el señor Archer Woodford a las *Obras de Juan de Cueto y Mena* (Publicaciones del Instituto Caro y Cuervo, tomo IX) al referirse a don Nicolás de Barros y la Lama, por cuyas instancias escribió Cueto el canto al cerro de La Popa, dice que "no se ha podido identificar al primero de estos dos personajes (el segundo es don Juan Antonio de Avello y Valdés), aunque se supone que falleció mientras residía en Cartagena".

Cueto afirma que en la sangre de don Nicolás "se lisonjea el Condado de Portillo", dato que nos ha servido para la presente investigación.

Woodford da por sentado que la "canción describiendo el cerro de La Popa" fue escrita entre 1658 y 1660. El Vizcondado del Portillo fue concedido el 13 de febrero de 1642 a don Agustín Sarmiento de Sotomayor y Peláez de la Guerra, nacido en Cartagena de Indias hacia el año 1606 y vecino de Lima, y fue convertido en Condado de igual denominación en 1670, a favor del segundo Vizconde don Francisco Sarmiento de Sotomayor y de los Ríos, corregidor y teniente de capitán general de la provincia de Cajamarca, capitán de infantería del presidio del Callao, en el Virreinato del Perú.

Este don Francisco Sarmiento de Sotomayor y de los Ríos, primer Conde del Portillo, era nieto de su homónimo don Francisco Sarmiento de Sotomayor y Pimentel, gobernador y capitán general interino que fue de esta ciudad y provincia en 1606, siéndolo posteriormente, y en propiedad, de la de Popayán, desde 1610 hasta mediados de 1615. También fue contador oficial real de la contaduría de Cartagena de Indias y corregidor de Potosí.

Se ve que don Francisco Sarmiento de Sotomayor y Pimentel no perdió el contacto con Cartagena, pues el 19 de enero de 1617 el cabildo de esta ciudad le hizo merced de dos islas "junto a la de Barú". Deben de ser estas dos islas la de La Guadaña (hoy del Pirata) e Isla Grande, ambas del archipiélago de Nuestra Señora del Rosario.

En 1717 fue gobernador de Cartagena otro don Francisco Sarmiento de Sotomayor. No hemos encontrado ningún indicio que permita relacionarlo con el Condado del Portillo. Pudo ser, tal vez, descendiente del gobernador de Cartagena en 1606.

El parentesco de los Barros con los Sarmientos de Sotomayor provino del matrimonio de don Francisco, el tantas veces mencionado gobernador de Cartagena, con doña Catalina Peláez de la Guerra, hija del capitán don José de Barros y Araújo y de su segunda mujer doña Luisa Peláez de la Guerra y de la Vega. Don José, nacido en Cartagena, era hijo del conquistador y maestre de campo don Pedro de Barros, fue alcalde ordinario de su ciudad natal y estuvo casado en primeras nupcias

con doña María Arias Cabeza de Vaca, con la que tuvo un hijo, que para 1606 residía en Coro (Venezuela), y después de enviudar dos veces se hizo sacerdote y llegó a deán de la Catedral de Cartagena y consultor del Santo Oficio.

Todas estas personas eran parientes de doña María de Barros y Montalvo, viuda del capitán don Hernán López de Mora y madre de don Francisco de Mora y Barros, quien la premurió. Esta señora fue la fundadora del Convento de Santa Teresa, en Cartagena, fundación autorizada por el Rey don Felipe III el 31 de diciembre de 1606 y verificada el 24 de marzo de 1609.

Doña María instituyó como patronos de su fundación a su hermano, el deán ya nombrado, y al yerno de aquél, don Francisco Sarmiento de Sotomayor y Pimentel. Caso de faltar la línea masculina de don Francisco de Barros y de la Guerra, hijo del deán, doña María dispuso que el patronato volviera a la línea de don Nicolás de Barros y de la Guerra, nieto del deán como hijo que era de don Pedro de Barros y de la Guerra.

Debido a la anarquía reinante todavía en materia de colocación de apellidos, este don Nicolás debe de ser el mismo que con los nombres de Nicolás de Barros y la Lama instó a Cueto para que cantara el cerro de La Popa.

Sobre la puerta mayor de la iglesia de Santa Teresa, en esta ciudad, campea un escudo de armas, en el que alcanzan a distinguirse muy claramente las de los linajes Sarmiento y Sotomayor, y, posiblemente, las de Barros y Montalvo.

DONALDO BOSSA HERAZO.

Cartagena de Indias, mayo de 1958.